

La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10'00 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

SE PUBLICA LOS SABADOS

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.
Toda la correspondencia al Director.
Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse a la Administración, en la papelería de J. Lombardia.

Núm. 175

Mondoñedo, 28 de Julio de 1906.

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos a precios convencionales

2.-Progreso-2.

El ferrocarril de la Costa

Todo lo que se escriba sobre esta importante vía de comunicación interesa a Mondoñedo poco menos que a cualquier pueblo de la Costa.

Se ha estudiado ya bajo su aspecto económico, y en multitud de artículos, distinguidos escritores han demostrado la necesidad y conveniencia de dicho ferrocarril, que, aparte de unir a Asturias con Galicia, pasaría por los pueblos más bellos, de más riqueza natural y de mayor población de España.

Con el tranvía eléctrico proyectado, — y en cuya realización confiamos, — desde Ribadeo, ó desde la Costa a Rábade, nuestra provincia tendría los medios de locomoción indispensables, siquiera fuesen modestos; pero sería utópico pensar en otros de mayor importancia, en ferrocarriles de vía ancha ó de vía estrecha, que no ha de ver la presente generación.

Aparte de la importancia que bajo tales aspectos tiene el ferrocarril de la Costa, su construcción es una imperiosa exigencia de la defensa nacional.

Un escritor militar ha tratado magistralmente esta cuestión desde las columnas de un periódico madrileño, con motivo de la visita del general Luque a la fábrica de fusiles de Oviedo y a la de cañones de Trubia; y acaso lo que no conseguirían jamás los pueblos interesados, sea problema de pronta ejecución como necesidad de la Patria, resueltos ya los Gobiernos a romper nuestro anterior perjudicial aislamiento.

He aquí el artículo a que aludimos, que lleva por lema

Las industrias de la guerra

El general Luque — dice — ha visitado la fábrica de fusiles de Oviedo y la de cañones de Trubia. Después ha llegado hasta el puerto en construcción de San Esteban de Pravia, unido a la fábrica artillera por unos cuantos kilómetros de ferrocarril. Seguramente el ministro de la Guerra, cuyas opiniones en cuanto se refieren a la defensa nacional son bien conocidas, habrá apreciado en toda su intensidad el problema militar, planteado en aquella parte del Noroeste de la Península. Topográficamente, cercanos están el arsenal del Ferrol, las fábricas de fusiles y cañones, las de pólvora, dinamita y casquillos para la cartuchería Mausser, y las minas de carbón, elementos todos de utilización imprescindible el día, que nos parece remoto ó inverosímil, de una conflagración armada ó de una invasión de nuestro territorio, pero que no por remoto ni por inverosímil puede dejar de ser tenido en cuenta ni dejar de preocuparnos, como un problema que hay necesidad de tener resuelto, cueste lo que cueste, para que la imprevisión y el olvido de hoy no se truequen en vergüenza y dolor en las posibilidades de mañana.

Porque, si topográficamente el arsenal del Noroeste y las fábricas militares y de explosivos y las minas de hulla están cercanas, en la realidad de nuestras comunicaciones ferroviarias están bien lejos unos de otros estos poderosos elementos de la defensa nacional. Entre el Ferrol y Trubia no hay ferrocarril; no lo hay entre Galicia y Asturias. Por las líneas

de una y otra región hay necesidad de descender hasta la capital leonesa para buscar la confluencia.

O no seremos jamás nada entre los pueblos fuertes de Europa, ó más tarde ó más temprano, el arsenal gallego y la fundición asturiana tendrán que llegar a ser poderosas factorías de intensa producción, que nos ponga a cubierto de todas las contingencias. Y llegado este caso, no puede bastar ese difícil tránsito a través de la provincia de León y a través de los casi inaccesibles montes que aislan a Asturias y la incomunicación quincenas enteras cada invierno. Un ferrocarril directo, y, si fuere necesario un ferrocarril militar, debe unir en línea recta al Ferrol con Oviedo y con Trubia, donde se fabrican fusiles y cañones; con Lugones y con la Manjoya, donde se manipulan pólvoras y dinamitas, y con Langreo y Mieres, donde las cuenclas carboníferas están en plena explotación.

Acutece, además, que desde el Ferrol hasta Pasajes, casi desde la frontera de Portugal hasta la de Francia, por toda la orilla del Cantábrico, no tenemos un solo puerto militar. En el Masel, no acabado, y en el hermoso antepuerto de Bilbao, se ríen bloqueadas fácilmente las escuadras que allí buscaran refugio ó base natural de operaciones; los demás puertos carecen de profundidad suficiente para el calado de los grandes buques modernos. El ministro de la Guerra habrá advertido, sin duda, que la fundición de cañones de Trubia se encuentra, desde este punto de vista, verdaderamente indefensa. El puerto de San Esteban de Pravia, proyectado para puerto comercial de segundo orden, para dar salida a los carbones, es, sin duda, el puerto natural de Trubia como, por ejemplo, el Grao es de Valencia. En el actual estado de indefensión, la factoría artillera estaría a merced de cualquier atrevido golpe de mano si su puerto no se llega a engrandecer lo suficiente para que sea el verdadero puerto militar del Cantábrico.

Y hay otra indefensión que preocupará al ministro de la Guerra, sin duda. La de que nuestras fábricas de cañones y fusiles no cuenten con todos los elementos necesarios para producir material de guerra, sin necesitar para nada materiales extranjeros.

En industrias productoras de petrechos de guerra, el almacenamiento excesivo es un error, porque un incesante progreso envejecerá ó inutiliza las armas casi de año en año. Cada nuevo descubrimiento, cada perfección en la potencia del proyectil ó en la rapidez del mecanismo que lo dispara coloca en condiciones de inferioridad ó inutilidad todo el armamento que se posea. Francia se dispone ahora a cambiar totalmente el fusil de su infantería. Así, nuestra fuerza estará en tener, no los parques abarrotados, sino la seguridad de que esas factorías militares no dejarán de funcionar el día en que un conflicto llegara, aunque las naciones enemigas y neutrales declaren contrabando de guerra las barras de acero, que horadadas sirven para cañones de Mausser, ó los tochos con que se fande la artillería, ó los mecanismos disparadores.

Ninguna industria, oficial ó particular, podrá ostentar este título nacional, como aquella que nos dé, íntegra y constante, la fuerza que pudiéramos necesitar en el triste caso de una guerra. La integridad del territorio, que es la más rotunda afirmación de la grandeza de un país, debe estar asegurada a merced de todas las contingencias. El general Luque lo sabe y lo ha proclamado muchas veces, y seguramente sus visitas a Trubia, a la Vega y a San Esteban serán de indudable trascendencia en nuestros destinos como nación y como raza.

Á LA MEMORIA

del ilustre é inspirado maestro mindoniense

D. PASCUAL VEIGA

Suspiran las auras

Y gimen las fuentes...

Sus ayes dolientes

Se oyen doquier.

El bosque sombrío

Con tristes lamentos

Remite a los vientos

Su languidecer.

Las aves nos cuentan

Con sonos de luto

Que el rey absoluto

Del típico canto....

El Clavé gallego,

De eterna memoria,

Se fué... con su gloria...

Hasta el cielo santo.

¡Murio!... Mas nos queda

Cual joya estimada

La tierna Alborada...

Que el solo creó;

Concepción sublime!

De ingenio fecundo!

La celebra el mundo

Que la conoço.

Hoy Galicia entera

En duelo sumida,

Triste y afligida,

Llora sin consuelo

Del maestro insigne

La pérdida inmensa...

Y cual recompensa

Implora del cielo

Que al virtuoso artista

Asiente entre coros

Do vibren sonoros

En rica tonada,

Acordes henchidos

De dichas sin cuento...

En aquel concerto

De eterna ALBORADA!

Gallegos: No oís

Lo que el vate dice...

Que pronto se inicie

Colecta en redor;

Y hagamos obsequio

En forma laudable

Al inimitable,

Mindonio, cantor.

G. V.

EL HOMBRE

La naturaleza es un inmenso concierto armonioso, que una fuerza infinita dirige en evolución incesante, llenando el espacio y el tiempo de ritmos que se entrelazan en continuas y variadas combinaciones, las cuales desde los movimientos silenciosos de los astros, hasta las ruidosas convulsiones de las sociedades humanas, constituyen un solo himno, inmenso, indefinido no siendo posible suprimirle una sola nota sin que se produzca el derrumbe.

El hombre es su ritmo más complejo, el más grande, el único capaz de admirar ó interpretar su orden y estructura, porque siente en sí la síntesis de música tan sublime, como única y universal.

Esta síntesis se convierte por el hombre en energía ultra-poderosa que lo habilita para seguir las palpitaciones del universo entero; y le hace capaz de elevarse a lo infinito como de sumergirse hasta las profundidades misteriosas del caos, en alas siempre de tanta fuerza que le impelen con velocidades que pasan.

¿Qué será, pues, el hombre? A vuelo de pluma observaremos el micro-cosmos y fijaremos las miradas en algunas de las cumbres que más se destacan, desde la distancia en que nos colocamos.

¿No será, por ventura, el centro del movimiento universal que es verdadera armonía, ó no será la última etapa, la última nota de su ritmo más sonoro, la última expresión de lo orgánico? No tenemos tiempo para afirmar nada. Solo vemos reproducirse en él todos los movimientos, y registramos algunos, todas las energías y las sentimos, todo lo be-

llo, todos los tonos de la naturaleza; vemos en él la reproducción de la naturaleza misma, que parece haberse reconcentrado en un solo capítulo su esencia, complicado desarrollo, lenta formación y magnificencia.

La inteligencia que esencha al hombre desde varios miles de años de civilización, aun no ha descubierto toda la grandeza que encierra, toda la melodia de sus movimientos y nunca la encontrará, como no se encontrará nunca la última expresión de lo sublime ó la última nota combinable: se desarrolla se perpetúa en el movimiento, siempre nuevo y siempre fecundo, marcha en la vanguardia del mismo hacia el progreso y la perfección, y ésta termina en lo infinito.

Aparece el hombre en el torbellino de la vida con los misterios de la célula que, en finisimos y delicados ropajes, conserva para su ulterior erecimiento la vida latente en el núcleo y protoplasma, cuyos primeros movimientos, vibraciones sonoras de innumerables fibras é intrincadas cuerdas, emitirán las primeras notas del canto de la organización humana a la naturaleza de la cual se desprendieran.

En el caos de la materia se organiza y crece con el crecer y organizarse de la célula, que en un trabajo intenso y rápido se multiplica en proporciones armoniosas y grandes, para llegar a la forma final, no dejando de saludar en su camino laborioso a todas las demás formas organizadas, que reverentes aplaudirán ecadyuvando eficazmente a su ascenso triunfal.

En el camino ascendente de la célula, enriquecida por herencia de

todos los dones de los que la engendraron y alimentada continuamente por la asimilación y desasimilación de los elementos, aparecen los tejidos, los órganos, los aparatos que el trabajo perfeccionará; en su estructura aparecerán todas las maravillas del organismo del hombre: fruto hermoso del amor de una célula primitiva que después de haber entonado al unísono con una célula hermana el canto de la vida, se multiplicó por yuxtaposiciones llenas de belleza y misterios, reproducción de todos los misterios, de todas las bellezas del cosmos.

Al llegar á su forma final se lanza sola, con movimiento propio en el campo de la naturaleza, de la cual tomará todas sus energías; el ambiente le proveerá las moléculas de vida, la materia bruta se convertirá en materia viva para producir los movimientos indispensables á las manifestaciones vitales, comenzando esa cadena maravillosa de transformaciones físico-químicas que provocan siempre y constantemente mantienen las influencias externas del organismo.

Las fuerzas potenciales esparcidas por toda la extensión del cosmos, se convertirán en fuerzas útiles que dominadas por los maravillosos instrumentos que la naturaleza regalara al hombre, por ellos introducirá en sí la materia sujetándola á las más complicadas operaciones, para convertirla en jugos y gases, que delicadas mucosas, finísimos vasos y esponjadas paredes absorberán con avidez á fin de introducirlos por leyes fijas en los órganos adyacentes. Producense mientras tanto, por el conjunto de tan variadas operaciones linfas vivificantes que por largos canales y múltiples lagunas ya unidas entre sí ó ya aisladas, fertilizarán las praderas cercanas, mezclándose con la sangre, agua de verdadera vida, que á su vez en ondas sonoras vendrá impelida por todo el cuerpo por medio de extensos y muy ramificados ríos, riachos ó riachuelos los que ya formando curvas hermosas, ya cayendo precipitadamente en sonoras cataratas llegaron hasta las selvas vírgenes de las células yuxtapuestas en las formas del organismo.

Estas aguas ricas en preciosos rubíes y perlas, llegarán hasta la más lejana periferia por las intrincadas redes capilares, dándoles el hermoso color encarnado que tan bello es, y que en el rostro expone la más elocuente de todas las revelaciones de los hechos psíquicos; pasarán por todas las profundidades más recónditas del organismo, trayéndole la alegría, la frescura de la brisa, la pureza de los rayos del sol y el calor que dará movimiento y vida, purificando al mismo tiempo por combustiones eficaces, los elementos impuros, arrojando los residuos y las cenizas.

DR. OLIVA

(Continuará)

D. Telesforo Santa Marina y Jimeno

De un periódico de Santander llegada á nuestra redacción, tomamos los siguientes detalles acerca del entierro y honras fúnebres de D. Telesforo Santa Marina, una de las personalidades más salientes de Castro-Urdiales, y muy conocido y querido en toda la provincia de Santander.

Era el finado próximo pariente de la Sra D.ª Juana Gutiérrez Santa Marina, esposa de nuestro conterraneo D. Nicasia Pedreira, y éste hermano político de nuestro querido amigo el Secretario del Juzgado municipal de Foz, D. Plácido Vázquez, á quien damos nuestro pésame. He aquí dicha relación:

"CASTRO-URDIALES"

(De nuestro corresponsal).

Ayer, 11 del actual, á las cinco de la tarde tuvo lugar la conducción al cementerio del cadáver del que en vida había sido digno Alcalde de esta villa y en la

actualidad diputado provincial por el distrito de Castro-Laredo, don Telesforo Santa Marina y Jimeno.

Entierros lucidos se han visto en esta hermosa villa, pero en honor á la verdad no se ha conocido otro igual que el de aquel preclaro convecino.

La corporación municipal, casi en su totalidad, presidió el duelo, que levantó la sesión ordinaria en señal de duelo, sin tomar acuerdo alguno, apareciendo enlutados los balcones de la Casa Consistorial.

El cadáver del malogrado don Telesforo se depositó en los portales de la casa de la villa, donde se cantó un solemne responso en sufragio de su alma.

La comitiva fúnebre, presidida, como he dicho, por el Ayuntamiento y dos sacerdotes, iba seguida de numerosísima concurrencia, contándose entre ésta á los señores Eguilior, Trápaga, Pico, Rivas Ocharan, autoridades civiles y militares y otras distinguidas personas.

Precedían á la comitiva todos los niños y maestros de las escuelas públicas y privadas de la localidad, y en aquella figuraba la totalidad del vecindario. Tal era el aprecio en que se tenía al finado en esta villa!

Hasta el cementerio llegaron los catórcos sacerdotes con cruz alzada, acompañando el cadáver y seguidos de la mayoría de las personas que formaban el acompañamiento.

Hoy, á las diez, se celebraron las honras fúnebres, en la iglesia de Santa María, por el eterno descanso del alma del finado, asistiendo una concurrencia tal que, no obstante lo espacioso del templo, no cabía la zente.

Por no haber recibido la noticia del fallecimiento del señor Santa Marina, en tiempo oportuno, el senador D. Rositito de la Torre, no pudo llegar á tiempo á la conducción del cadáver, pero hoy asistió á los funerales.

También asistieron el señor marqués de Acha, numerosas y respetables personalidades de Bilbao, Laredo, Ranales y otras poblaciones y aldeas inmediatas.

En resumen, puede asegurarse que ha sido una general y grandiosa manifestación de duelo, que en medio de la desgracia, debe servir de lenitivo á la ilustre y distinguida familia del finado.

Descansen en paz el alma del que en vida fue el paño de lágrimas de muchos que á él acudieron, y fue modelo de perfectos caballeros!

LISTA

de los señores que contribuyeron con su óbolo para mayor esplendor de las fiestas que se celebrarán en esta ciudad, en honor de San Roque, los días 18 y 19 de Agosto de 1906.

	Ptas.
Suma anterior	110'40
Sres. D.	
Srtas. del Oidor	5
Antonio M.ª Agrelo	2
Jesús Penabaz	2
Vicente González Redondo	1
Una devota	2
A. D.	1
Remedios Cora	1
Luis Otero	0'50
Un incógnito	50
Antonio Villalba	50
José Alonso	50
Carmen Domínguez	50
R. C. H.	50
José Díaz	50
C. M.	50
Santiago Díaz	25
Una Trífida	50
Joaquín López	50
Rufino del Valle	25
Ramona Obaya	25
Una devota	40
Un cesante	25
Francisco Basanta	25
Dos amigos	25
Sacundina López	25
Rosa Otero	25
María Reigosa	25
Ramón Insua	50
Carmen Gacio	50
Pascual Rubiños	50
Paulino Vila	25
Pepita Buón	50
José Vitorero	15
Pepita Domínguez	25
Carmen Redondo	25
Elvira Rego	20
Benito Alvarez	30
Antonio Febrero	50
Filomena Arias	25
Rita Arias	50
Dolores Prieto	50
Josefa Iglesias	50
Rufina del Riego	25

Manuel Otero	25
Manuela Seoje	50
Remedios Basanta	50
Enrique Rodríguez	30
Un Teixo	25
Francisco Legide	25
El Campanero	50
Ramón Somorrostro	50
O Naranxo	10
O Canselo	10
Vicentín de Fresco	10
Tirila	10
Un aspirante á posta	10

Total 141'60

(Se concluirá).

Plaga en los campos

Leemos en un periódico de Tuy:

"Una nueva calamidad, sobre las infinitas que ya pesan sobre la agricultura, viene á afligir á los infelices labradores de la región del Miño.

No es pequeña, sino inmensa, la pérdida que la pertinaz sequía lleva á los graneros de los agricultores, obligándoles tal vez á emigrar ó á cargarse con deudas que representan la ruina suya y la de sus hijos, sino que á la par, y para hacer más desesperada su aflictiva situación contemplan sus campos invadidos de una nueva y desconocida plaga que, por los daños que ha causado el primer año de su aparición, puede suponerse los que producirá en los sucesivos, cuando se multiplique y se desarrolle en las proporciones con que se propagan los insectos que invaden y destruyen los plantíos.

Trátase de una larva, como de medio centímetro de largo, de color negro, sumamente voraz, la cual ha hecho su aparición en los frutos de tardío, atacándolos y despojando completamente de sus hojas á las plantas de maíz y habichuela.

Los campos invadidos por la nueva oruga presentan un aspecto desconsolador. Agotada la planta por la falta de jugos del suelo á causa de la persistente sequía, y atacada por el gusano en sus hojas, que aparecen completamente roídas, pronto queda reducida á un tallo seco y desnudo, incapaz no solo de producir fruto, sino para ser aprovechado como forraje para el ganado.

Hacemos pública esta nueva calamidad que amenaza á la agricultura regional, y sobre ella llamamos la atención de los poderes públicos, de las entidades y corporaciones llamadas á estudiar el mal y procurar el remedio, si no quieren ver en breve plazo completamente despobladas las aldeas; pues á las inmensas gabelas que graban la producción agrícola, añadiríase la plaga en que nos ocupamos haciendo completamente estériles los terrenos fertilizados por el sudor del infeliz campesino gallego."

CRÓNICA LOCAL

Cultos

Los celebrados el miércoles último en la Iglesia parroquial de Santiago de esta ciudad, con motivo de la festividad del Patrón de España, revistieron gran solemnidad.

A las once de la mañana, con exposición de S. D. M., dió comienzo la Misa, cantada por un nutrido coro de la Catedral. Ocupó la sagrada cátedra el competentísimo orador Lic. D. José María Bermúdez, pronunciando una oración elocuentísima, magistral, que fué justamente elogiada por el numeroso público que llenaba por completo aquel hermoso templo parroquial.

Concluida la Misa salió procesionalmente, alrededor de la Iglesia, el Santísimo, bajo palio, y la imagen del Apostol Santiago; la asociación Adoración nocturna; el clero de pelliz y bastante público asistió, con blandones encendidos, á esta procesión.

Nota del día

Una joven á la que su familia no le permite tener relaciones amorosas, abandonó la casa paterna y fuera de ella permaneció quince ó más días sin que los padres supiesen el paradero de la enamorada joven.

Presumimos que el novio tendría noticia del sitio en que su dama se encontraba; y obligados á sospechar que la fugada no guardaría riguroso incógnito con un galán á quien se le instruyó sumario por raptó de la protagonista de esta historia de amores contrariados.

Si los tribunales de justicia son ó no lugar adecuado para dignificar los amores de una señorita, no hemos de decirlo nosotros al padre de la que nos dá motivo para escribir estas líneas; pero hemos de consignar sin embargo que el Código penal en estos casos no ofrece otras ventajas que la de la publicidad y la de que sobrevengan comentarios poco piadosos.

Dá carácter de actualidad al suceso de que tratamos, que á la joven á que aludimos se le haya proporcionado pupilaje y custodia en el Hospital de San Pablo; y por cierto que causa no poca extrañeza que, sin ninguna clase de formalidades previas, se haya convertido el Hospital en un Establecimiento de corrección para la Srta. Rosalía Fernández Palmeiro.

Como al frente de aquella Casa de caridad se hallan personas de ilustración, se explica más difícilmente que se tolere que el Hospital subeane ajenos errores y descuidos y se preste á servir extraños intereses con muy probable detrimento de los propios.

El Hospital de San Pablo tiene misión más noble y elevada que la de servir á papás contrariados con los amores de sus niñas.

Y cuidado que este caso para el Hospital puede presentar tristes consecuencias que no queremos apuntar.

En Triana

La fiesta que tuvo lugar en el hermoso barrio de Triana, en honor de Santiago, resultó muy lucida.

El martes hubo verbena, amenizada por la banda de música y la comparsa de Coruceiras, que duró hasta las doce de la noche.

El miércoles se dijo misa rezada por la mañana; por la tarde hubo paseo, que estaba muy concurrido, en la carretera que desde los Molinos va al Carmen. La banda y comparsa, con sus alegres notas, estuvieron tocando hasta el anochecer.

Ingreso en caja

El día 1.º del entrante mes de Agosto se efectuó el ingreso en caja de los mozos de los tres últimos reemplazos que han sido declarados soldados en la revisión del corriente año.

Nueva imagen

En la procesión Novada á cabo el miércoles último en la Iglesia parroquial de Santiago se ha estrenado una imagen del Apostol.

Dicha imagen, que es una verdadera obra de arte, representa al Patrón de España montado en un caballo, y á los pies de éste aparece un moro en actitud suplicante.

Hemos oído que la citada imagen ha sido regalada por una distinguida persona de esta ciudad.

Fiesta

Mañana se celebra la tradicional fiesta de San Cristóbal, en el barrio de su nombre.

Se dirá Misa cantada y ocupará la sagrada cátedra el reputadísimo orador Dr. D. Justo Rivas, párroco del Carmen.

Por la tarde amenizarán aquella romería los músicos de Fanyan.

No es necesario decir que, si el tiempo se presenta como hoy, la gente que irá á aquella fiesta á disfrutar de un día campestre será numerosa.

Obra notable

Está llamando justamente la atención una obra dramática que acaba de publicarse en Pontevedra debida á la pluma del distinguido escritor D. Emilio Alvarez Giménez, hermano de nuestro querido amigo el Notario de esta ciudad y archivero de protocolos del Partido, don Gerardo Alvarez Giménez.

Trátase de un drama bíblico en tres actos y seis cuadros y en verso, y se titula *Judit ó la heroína de Betulia*.

No nos consideramos nosotros en condiciones de hacer una crítica de tan hermosa composición, sobre cuyo mérito ha pronunciado ya su fallo un jurado competente é imparcial, pues ha sido premiada en el certamen celebrado por el Patronato Obrero de Reus.

Felicitemos de todas veras á nuestro amigo D. Gerardo, y celebremos los triunfos del autor de *Judit*.

Cédulas personales

Con este mes termina el período voluntario durante el cual podrán los contribuyentes provistarse, sin recargo, de cédulas personales. Transcurrido dicho plazo se harán efectivas por la vía de apremio con el recargo del duplo de su valor.

Banda municipal

Con motivo de la fiesta de San Cristóbal y siguiendo la costumbre de años anteriores, mañana no tocará la banda de música en el Campo de los Remedios.

El jueves, por última vez durante el Estío, tocará en el Cantón de nueve a once de la noche. Entre las obras que nos dejará oír ese día hemos oído decir que la banda estrenará una composición del insigne maestro mondonesense don Pascual Veiga.

Prórroga de licencias

Según telegrama del Excmo. Sr. Capitán general de Galicia, quedan prorrogadas, sin limitación de tiempo y hasta nueva orden, las licencias trimestrales concedidas a los soldados y clases de tropa en 1.º de Mayo último.

De viaje

Hállase entre nosotros, de regreso de Portillo (Valladolid), donde ejerce el cargo de Notario, nuestro querido amigo D. José Díaz Fernández, hijo del también amigo nuestro D. Francisco Díaz Portas.

También se encuentra en esta población con objeto de pasar el verano entre nosotros el Sr. D. Jesús Ferreiro Lago con su distinguida familia.

Reciban todos nuestra cordial bienvenida.

De verano

Llegaron de Valladolid, D. Jesús Ferreiro Lago y su distinguida familia.

De Villalba la bella señorita Emilia Ramudo Marzo.

Salieron para Pontevedra, D. José M.ª Maseda con su señora y bella hija María Luisa.

Para Foz, la familia de D. Andrés Pérez Boles y la de D. José Ramón Rego, D.ª Dolores Nogueira y su hija doña Concha.

Para Tapia el Sr. Juez de instrucción y su familia.

Para Villadeide, San Cosme, las señoritas Concha y Claudia Abelleira.

Para La Coruña el Notario D. Basilio Verdía con su familia.

Los gallegos en Madrid

Una representación numerosa y escogida de la colonia gallega, compuesta de entusiastas hijos de esta hermosa región, conmemoró, como de costumbre, en la noche del miércoles último en los Viveros, la fiesta del Apóstol Santiago.

Presidióla, por iniciativa del Centro Gallego, el Sr. D. Alfredo Vicenti, director de *El Liberal*, asistiendo entre otras personas, los Sres. García Hervilla, Novoa, Doval, Millán Astray, López de Saa, Vilarino, Cao, Cristóbal, Román Prieto y otros.

Muchos de los concurrentes pronunciaron discursos alusivos al acto que se celebraba y a la solidaridad que debe existir entre los hijos de Galicia.

El Sr. Millán Astray dijo "que hay muchos que siendo gallegos no se acuerdan de su tierra más que para encumbrarse, y en lo sucesivo debe mirarse preferentemente todo lo que sea progreso, interés y beneficio práctico para nuestra región."

Al levantarse a hablar el Sr. Vicenti una salva de aplausos resonó entre los asistentes.

En un párrafo grandilocuente y después de elogiar los discursos de los que le habían precedido en el uso de la palabra, dijo:

"Todos los ministros gallegos juntos, desde que existe el régimen constitucional, no han hecho por Galicia lo que el pobre Pascual Veiga, que acaba de morir."

El Sr. Vicenti ha sido ovacionado al final de su discurso.

La fiesta resultó agradabilísima y encantadora, como todo lo que refleja confraternidad y amor a los ideales nobles.

Que se sepa

Por un error, dejamos de consignar en el número anterior que la Asociación Nacional mutua para pensiones vitalicias, para cuya representación en esta ciudad fué designado nuestro amigo don Jesús Lombardía, es *Los Previsores del Porvenir*.

¿Queréis buen chocolate?

Visitad el establecimiento de doña Adela Marzo, en la calle de Libertad esquina a Marqués de Rodil, y allí encontraréis el mejor chocolate, elaborado a brazo, que se vende en Mondoñedo. Libra desde 1 a 250 pesetas.

Nuevo Mundo

Es verdaderamente notable el número de esta popular revista correspondiente a la presente semana.

He aquí el sumario:

El veraneo en San Sebastián.—La conmemoración de la batalla de Bailén.—Marruecos y las potencias: firma del protocolo por el Sultán.—La rehabilitación y condecoración de Dreyfus.—Manifestación en honor de Zola.—Las ruinas de Numancia.—Los juegos florales de Castellón.—El transformador Donni.—El incendio en la estación del Norte, de Madrid.—Los Reyes en Soria.—La fundación Alfonso XIII en Sevilla.—La infanta Isabel en Galicia y otros muchos originales de actualidad.

Máquina de escribir

La máquina de escribir "The Empire" por su sencillo mecanismo, por su sólida construcción y por sus excelentes resultados prácticos, es una verdadera maravilla mecánica.

Puede verse funcionar en la papelería de

J. Lombardía

Ventas a plazos y al contado.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO



Bernabeu é hijo

DENTISTAS

2. Progreso, 2.º--Mondoñedo

Se encargan de todas las operaciones de la boca, empastes, orificaciones, coronas y puentes de oro, dientes a pivot, dentaduras artificiales y composturas de las mismas.

Consultas todos los días de nueve a doce y de dos a cinco, a excepción de los viernes y sábados que recibe en Ferreira del Valle de Oro.



"La Unión y el Fénix Español"

Compañía de seguros contra incendios

SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 42 años que lleva de existencia la considerable suma de

Pesetas 113.643.837'38

AGENTE EN MONDOÑEDO:

Don Justo García

22—Marqués de Rodil—22

GRAN OCASIÓN MAQUINARIA BARATA

Se vende en Cangas por haber cambiado de industria su dueño, una caldera de vapor y su máquina que desarrolla doce caballos efectivos. Cuatro aparatos sin fin de aserrar de los más modernos todo útil y con todos los accesorios necesarios, la cual trabajará aun por término de tres ó cuatro meses por cuenta de su dueño. Puede verse funcionar y los que deseen adquirirla diríjanse a D. Heriberto González, Cangas (Foz), autorizado para la venta.

GRAN CONFITERÍA
La Dulce Alianza
 2. Plaza de Carruajes, 2.-Mondoñedo
 (Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:
 Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas a la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas a la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, a precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, a precios baratísimos.

Para Misas nuevasse elaboran especiales templetés con alegoría o dedicatoria, a gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos a nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende, a pesar del alza que alcanzan los licores, a precios reducidos, por cuartillo y en botellas de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates a brazo a 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por molindas y medias molindas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

PRECIOS ECONOMICOS

En la imprenta de LA VOZ se hace toda clase de trabajos a precios muy económicos.

IMPORTANTE A TODOS

¿Queréis adquirir un gergón metálico, sólido, económico y que os dure siempre?
 No hagáis encargo alguno sin antes haber visto las muestras y precios de la fábrica a cargo de Antonio Barro, dedicado desde hace mucho tiempo a la fabricación de gergones metálicos, en la seguridad de que seréis de vuestra completa satisfacción.
 Debido a la mucha práctica que se ha llevado a tal perfección la confección de dichos gergones en esta fábrica que ninguna puede competirle.
 Gergones metálicos con telas desde las más sencillas hasta las más fuertes, sueltas ó colocadas en bastidores de maderas de pino, castaño y encapito, recomiendo desde esta última por sus propiedades insecticidas y su larga duración. Para la confección de las telas se emplea alambre de acero estañado de una de las mejores casas del Extranjero, garantizando de esta manera su gran durabilidad. Además de las armazones de bastidor, las hay con canioneras de hierro, que permiten enrollar la tela, desarmar así el gergón en muy poco tiempo.
 Se colocan telas en bastidores usados a precios baratísimos.
 Los gergones pueden llevar, si así se desea, pies y cabezales de madera que podrán carrarse quedando todo reducido al tamaño del gergón. Estos son muy útiles para hospitales y casas de huéspedes, pues en pocos minutos pueden armarse.
 Se recomienda el gergón marca "Ideal", por su duración, consistiendo su tela en una combinación de cadenas con resortes de acero que permiten su elasticidad.
 Se sirve cualquier medida a las veinticuatro horas. Precios sumamente baratos. Hagáise los pedidos a

ANTONIO BARRO
 Casa Blanca (Vialle) — Mondoñedo

CURA CURE HIPERCLOHIDRIA

CURA CURE GASTRALGIA NERVIOSA DISENTERIA CRÓNICA

Cura el estómago y los intestinos por crónicos que sean sus padecimientos

EL ANTIDISPÉPSICO EFICAZ IGLESIAS

(Ingrovina, Maltina, Pepsina, Pancreatina y Sales Alcalinas).

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO

en la Exposición Internacional de París de 1904

Cura radicalmente todas las enfermedades que llevan anexa una alteración grande en todas las funciones digestivas y atonía gastro-intestinal, etcétera, etcétera.

De venta en la farmacia de Martínez é Hijo.

MONDOÑEDO

CURA CURE VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS ESTREÑIMIENTO

CURA CURE INTESINOS

CURA CURE DISPEPSIA NERVIOSA

¿Quiere usted ver precio y novedades en postales? Visite usted la papelería de J. LOMBARDIA

Tarjetas de visita al minuto cartas timbradas, estados, esquelas de defunción y todo lo concerniente al arte tipográfico a precios reducidos. Pidanse en la imprenta de LA VOZ.

Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.